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«Мосуралбанк»: 
предложение для бизнеса

ЗАО «Мосуралбанк» объявляет акцию для юриди-

ческих лиц и индивидуальных предпринимателей. До 

31 октября текущего года в банке можно открыть рас-

четный счет бесплатно. А для физических лиц в этот 

же период действуют особые условия по вкладам.

Собственники бизнеса оценят удобство расположения 
Архангельского филиала банка с точки зрения деловой ак-
тивности в городе – пр. Троицкий, д. 63. 

«Мы являемся универсальным кредитно-финансовым 
учреждением, при этом особым спросом у бизнеса поль-
зуются предлагаемые нашим банком кредиты и банков-
ские гарантии. Зарплатный проект банка для юридических 
лиц позволит сотрудникам организации снимать наличные 
денежные средства по картам АКБ Мосуралбанк (ЗАО) в 
банкоматах любого банка России без комиссии. Наряду 
с основными банковскими услугами, АКБ Мосуралбанк 
(ЗАО) предлагает юридическим лицам и предпринимате-
лям разместить свободные денежные средства в депози-
ты», – рассказывает управляющий Архангельским фи-

лиалом АКБ Мосуралбанк (ЗАО) Игорь БЕРЕСНЕВ.

Московско-Уральский акционерный коммерческий банк 
в августе 2013 года отметил 20-летний юбилей. На сего-
дняшний день клиентами банка являются компании всех 
сфер экономики, ряд муниципальных предприятий, строи-
тельных, аудиторских компаний, предприниматели. Еже-
годно банк подтверждает репутацию надежного, эффек-
тивного партнера, способного предложить своим клиентам 
широкий набор финансовых услуг на высоком уровне.

Визитная карточка

АКБ «Мосуралбанк» (ЗАО). Реклама.

Лицензия на осуществление банковских операций № 2468 от 05.03.2012г.

Тел.: (8182) 420-520, 211-400 www.mosuralbank.ru 

Известный 

в Архангельске 

кинотеатр остался 

за городом: выкупать 

его не стал даже 

арендатор. Директор 

кинотеатра Андрей 

Чанчиков уверен, что 

причина в слишком 

высокой цене. 

«Русь» не продаётся
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Эхо недели
Конфликт: Как грузоперевозчиков «кинули» на 1,5 тысячи евроАкценты

Декорации, костюмы, реквизит, 
световая и звуковая аппаратура об-
щим весом 90 кг были доставлены 
харьковскими перевозчиками из Ар-
хангельска в Полтаву и обратно еще в 
середине мая. По представленным в 
редакцию «БК» «сканам» документов 
можно сделать вывод, что работы вы-
полнены и претензий к фирме-пере-
возчику нет. За свои услуги экспеди-

тор с украинской стороны предпри-

ниматель Владислав НЕГУНОВ дол-
жен был получить от Inkom Trans 2900 
евро. Но не получил и половины. 

«Согласно договору нам был пере-
веден аванс – 30% от общей суммы за-
каза, то есть 1000 евро, позже посту-
пили еще два платежа по 200 евро, – 
поясняет Владислав Негунов. – Неоп-
лаченными остаются 1500 тысяч евро 
– сумма для Украины весьма значи-
тельная». 

Попытки договориться по-хороше-
му успеха не принесли. Претензия от 
Негунова к Inkom Trans с просьбой по-
гасить задолженность и подтвердить 
дату оплаты гарантийным письмом, по 
словам предпринимателя, была проиг-
норирована. 

«Компания имеет представительст-
ва в Архангельске, Москве, Воронеже 
и Риге, – говорит Владислав Негунов. 
– Театр кукол договор заключал с ООО 
«Инком Транс Норд» в Архангельске, а 
со мной договор оформлялся уже лат-
вийским офисом – SIA Inkom Trans. На 

мой взгляд, ставка делалась на то, что 
чем длиннее цепочка транзита денег, 
тем сложнее будет что-либо доказать. 
Сегодня ситуация такова: архангель-
ский филиал отправляет нас в риж-
ский, а тот – наоборот».

В «Инком Транс Норд» подтверди-
ли, что в компанию обратился Архан-
гельский театр кукол с заявкой о пере-
возке груза, был заключен соответст-
вующий договор. «Мы наняли субпод-
рядчика в Латвии (так в архангельском 
филиале называют рижскую SIA Inkom 
Trans. – Прим. автора), который, по всей 
видимости, нанял затем перевозчика, 
– поясняет руководитель архангель-

ского офиса Inkom Trans Владислав 

ВОЛКОВ. – Наша компания выполнила 
обязательства перед латвийской сто-
роной в полном объеме – банковские 
документы, подтверждающие этот 
факт, имеются. Никаких юридических 
и других отношений с Негуновым у нас 
не было. На основании чего произошел 
конфликт между латышами и перевоз-
чиком, мне неизвестно. Единственное, 
что я мог сделать, это при разговоре с 
представителем латвийской стороны 
напомнить о возникшем конфликте».

Впрочем, Владислав Негунов да-
леко не единственный предпринима-
тель, который имеет претензии к Inkom 
Trans. Фирма зарегистрирована на 
бирже грузов и транспорта Cargo.LT. 
Отзывы о компании «фирм-партнеров» 
далеко не лестные, все они сводятся к 
тому, что Inkom Trans задерживает оп-
лату или вовсе не оплачивает счета. 

«Как только фирма Негунова 23 
июля 2013 года обратилась с жалобой 

на недобросовестность партнера, мы 
начали предпринимать действия по 
взысканию долга с Inkom Trans, – по-
яснили представители Cargo.LT. – Дос-
туп на биржу для компании был мгно-
венно закрыт. 8 августа в вильнюсский 
офис биржи из Риги приезжал пред-
ставитель Inkom Trans с адвокатом и 
требовал возобновить доступ, но им 
было отказано. До сих пор компания 
не имеет доступа в систему».

В Cargo.LT пояснили также, что 7 
августа 2013 года на Inkom Trans пожа-
ловалась литовская компания Brevitra, 
которой якобы задолжали 1800 евро. 

«Мне непонятна и позиция руко-
водства кукольного театра, которое 
заплатило бюджетные деньги и даже 
не поинтересовалось, почему они не 
дошли до нас – тех, кто честно выпол-
нил свою работу. Мы ставили театр в 
известность по телефону об отсутст-
вии расчета со стороны Inkom Trans и 
даже просили помочь, действовать со-
обща», – говорит Владислав Негунов.

«Я не понимаю, какие могут быть 
претензии к театру, – удивляется за-

меститель директора ГАУК АО «Ар-

хангельский театр кукол» Людми-

ла МОКЕЕВА. – Мы заключили дого-
вор с архангельским подразделени-
ем группы Inkom Trans – ООО «Инком 
Транс Норд», транспортные услуги оп-
латили полностью и в установленный 
срок. Если деньги не дошли до пере-
возчика, то организациям целесооб-
разно решать проблему между собой, 
не втягивая в конфликт театр».

По словам Людмилы Мокеевой, с 
ООО «Инком Транс Норд» театр рабо-
тал впервые. «Как автономное учреж-
дение мы имеет право заключать до-
говоры на сумму до 2 млн рублей без 
проведения аукциона, самостоятель-
но выбрав поставщика услуг. Обзвонив 
экспедиторские компании Архангель-
ска, я нашла единственную, осущест-
вляющую доставку грузов в Украину, 
с ней и был заключен договор», – под-
черкнула Людмила Мокеева.

Экспедиторы 
играют спектакль
Скандалом закончились гастроли Архангельского театра 
кукол в Полтаве. Грузоперевозчикам, доставившим реквизит 
и аппаратуру театра в Украину, до сих пор не заплатили за 
работу. Деньги, по всей вероятности, «осели» в транспортно- 
экспедиционной компании Inkom Trans, с архангельским 
филиалом которой – ООО «Инком Транс Норд» – заключил 
договор театр кукол. В учреждении культуры уверяют: 
услуги экспедиторов они оплатили в срок и в полном объеме.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Порт Архангельска подешевеет ■
Федеральная служба по тарифам (ФСТ) предложи-

ла снизить ставки портовых сборов в морском порту 

Архангельск на 10-20%, в зависимости от услуг, оказы-

ваемых ФГУП «Росморпорт». Решение принято в соот-

ветствии с поручением президента по обращению гу-

бернатора Архангельской области Игоря ОРЛОВА.

Портовые сборы за услуги в загранплавании предла-
гается сократить на 20%, а ставки портовых сборов в ка-
ботажном плавании – на 10%. Ставки ледокольного сбо-
ра предлагается снизить на 20%. Это позволит повысить 
привлекательность порта Архангельск и привлечь допол-
нительный грузопоток.

В Архангельске осуждён  ■
директор «Монтажспецстроя»

Октябрьский районный суд Архангельска пригово-

рил к трем годам колонии поселения финансового ди-

ректора «Монтажспецстрой» Анатолия ПИЛОСЯНА, по-

хитившего более 14 млн рублей. Он признан виновным 

в мошенничестве в особо крупном размере, сообщи-

ли в прокуратуре Архангельской области.

Суд установил, что в ноябре 2008 года Пилосян пред-
ставил подложные документы аукционной комиссии мэрии 
Архангельска. Благодаря этому он совершил хищение де-
нежных средств, перечисленных по муниципальному кон-
тракту на строительство жилого дома в Исакогорском ок-
руге для переселения граждан из ветхого и аварийного жи-
лья. Муниципалитету причиненный ущерб был возмещен на 
этапе предварительного следствия гендиректором пред-
приятия.

Специалисты «оборонки»  ■
получат новое жильё

Около семи тысяч работников оборонных пред-

приятий Северодвинска смогут улучшить жилищные 

условия по региональной программе строительст-

ва жилья.

Как сообщили в пресс-службе Правительства Архангель-
ской области, объем финансирования программы превыша-
ет 5,2 млрд рублей. По окончании ее действия жилфонд го-
рода должен вырасти более чем на 160 тысяч кв. м.

Для реализации программы между Правительством Ар-
хангельской области, администрацией Северодвинска и 
ОАО «Объединенная судостроительная корпорация» за-
ключено соглашение об основных принципах сотрудниче-
ства. Первый крупный проект – возведение трех девяти-
этажных домов площадью 41,7 тысячи кв. м для 1,5 тыся-
чи человек. 

Размер областного финансирования на 2013– 2015 годы 
составляет 108,5 млн рублей. Крупные инвестиции за этот 
период региону должен добавить и федеральный бюджет 
– более 700 млн рублей. Средства пойдут на создание объ-
ектов инженерной инфраструктуры, которая станет осно-
вой масштабной жилищной застройки.

Всего за счет федерального, регионального и муници-
пального бюджетов в Северодвинске планируется постро-
ить 14 многоэтажных жилых домов общей площадью более 
150 тысяч кв. м. 

Одновременно «Севмаш» выполняет и собственную 
восьмилетнюю жилищную программу. В 167-м квартале 
Северодвинска судоверфь построит семь домов, общая 
площадь квартир в которых составит 29 тысяч кв. м.

Имущество Северодвинского  ■
ПАТП пойдёт с молотка 

Имущество Северодвинского автопредприятия 

выставлено на продажу. По предварительным оцен-

кам, его стоимость составляет более 100 миллионов 

рублей. Об этом заявил министр труда, занятости и 

социального развития Архангельской области Павел 

ШЕВЕЛЕВ.

Напомним, предприятие находится в стадии банкрот-
ства с весны этого года. Последние работники были уво-
лены 10 июля 2013 года, но расчет с ними так и не был про-
изведен. На сегодняшний день задолженность по заработ-
ной плате сотрудникам Северодвинского ПАТП составля-
ет 25,5 млн рублей.

Регион получил дополнительные  ■
средства на поддержку бизнеса

Правительство РФ перераспределило финансиро-

вание регионов в рамках поддержки малого и сред-

него предпринимательства, включая фермерские хо-

зяйства. 

Архангельской области на 2013 год из федеральной каз-
ны выделено 168,44 миллиона рублей.

«Изначально лимит для нашего региона составлял 144 
млн рублей, – пояснила министр экономического развития 
и конкурентной политики Ирина ГЛАДЫШЕВА. – В соответ-
ствии с новым распоряжением дополнительно выделено 
24,45 миллиона рублей на субсидирование уплаты пред-
принимателями первого взноса при заключении договора 
лизинга оборудования».
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Резонанс: На рынке строительного песка слабая конкуренция Приватизация

Напомним, депу тата 
облсобрания подозревают 
в создании организованной 
преступной группы (ОПГ), ко-
торая, по версии следствен-
ных органов, в 2010-2012 гг. 
пыталась монополизировать 
рынок строительного песка 
и принуждала предприни-
мателей заключать сдел-
ки только с подконтрольны-
ми преступному сообщест-
ву юридическими лицами. 
В рамках уголовного дела 
выявлено несколько эпизо-
дов: четыре предпринимате-
ля признались, что их прину-
ждали к заключению «нуж-
ных» сделок под угрозой фи-
зической расправы.

Рынок песка в Архангель-
ской области действительно 
отличается неразвитой кон-
куренцией. По данным Ар-
хангельского УФАС, в 2006-
2007 гг. добычей занималось 
всего шесть предприятий: 
львиная доля принадлежа-
ла ООО «Архей» (Плесецкий 
район) и ОАО «Архангель-
ский речной порт» (его вла-
делец – Роман РАЗМАНОВ – 
застрелен этой весной). При 
этом в 2007 году доля «Ар-
хея» в общем объеме добы-
чи снизилась с 49% до 22%. 
Архречпорт, напротив, нара-
щивал объем производства 
и реализации: продажи воз-
росли до 47%.

Сейчас Архречпорт – 
самое обеспеченное пред-
приятие по запасам песка и 
ПГС в Архангельской облас-
ти. По данным региональ-
ного агентства природных 
ресурсов и экологии, запа-
сы порта оцениваются в 50 
млн кубометров (такой объ-
ем отчасти объясняется тем, 
что карьеры являются вос-
полняемыми за счет пере-
носа песка водными объек-
тами). Далее в число лиде-
ров входят: ООО «Севзап-
дорстрой» – одна из круп-
нейших подрядных дорож-
но-строительных органи-
заций – обладает запасами 
в 10 млн куб. м; ЗАО «Сев-
запметалл» – 9,5 млн куб. м; 
ООО «СпецИн» – 9 млн куб. 
м; ОАО «Плесецкое дорож-
ное управление» (Плесец-
кий и Онежский районы) – 6 
млн куб. м; ОАО «Дорстрой-

механизация» – 1,6 млн куб. 
м; ООО «Двиналессервис» – 
1,7 млн куб. м; ООО «Строй-
снаб» – 1,4 млн куб. м. 

Хотя добыча в послед-
ние годы растет (в про-
шлом году добыто около 
5 млн куб. м), ситуация на 
этом специфическом рын-
ке вызывает озабоченность 
у агентства природных ре-
сурсов и экологии. Недавно 
эта тема стала предметом 
рассмотрения на заседании 
Правительства Архангель-
ской области. «Может, кому-
то покажется странным, что 
такой вопрос обсуждается, 
но сегодня песок становит-
ся одним из важных страте-
гических запасов региона, 
– заметил по этому поводу 

заместитель губернато-

ра Архангельской облас-

ти по экономике и финан-

сам Алексей ГРИШКОВ. – 
В данной сфере в послед-
нее время было очень много 
нарушений, в том числе по-
пытки монополизации рын-
ка, «захвата» месторожде-
ний в местах перспективно-
го строительства, при этом 
речь идет даже о федераль-
ных объектах». 

Всего в Архангельской 
области выдано 184 лицен-
зии на добычу песка и пес-
чано-гравийных смесей (162 
млн куб. м) – они распреде-
лены между 66 предпри-
ятиями. При этом 60% до-
бычи осуществляют только 
восемь организаций, среди 
которых ОАО «Севералмаз», 
ЗАО «Новая экологическая 
компания», ОАО «Архан -
гельск  геолдобыча», ЗАО 
«Сезапметалл», ООО «Ар-
хангель ское дорож ное 
управление». 

Концентрация «добытчи-
ков» в архангельском про-
мышленном узле сильнее: 
песок для агломерации Ар-
хангельск – Северодвинск 
– Новодвинск добывают в 
основном Архречпорт, Се-
верное речное пароходст-
во, Севергидромеханиза-

ция и Архангельское до-
рожное управление. На эти 
компании приходится 80% 
добычи. 

«Все держатели лицен-
зий на право пользования 
недрами работают не на 
полную мощность. Напри-
мер, «Архречпорт» имеет 
пять лицензий, а добыча в 
2011-2012 гг. велась только 
по двум», – сказал руково-

дитель агентства природ-

ных ресурсов и экологии 

Кирилл СИНИЦКИЙ. 

«Активность разработки 
карьеров зависит от потре-
бительского спроса, – отме-
чает генеральный дирек-

тор ОАО «Архангельский 

речной порт» Андрей РАЗ-

ГОВОРОВ. – Мы добываем 
около 1 млн тонн песка в год. 
У нас действительно есть не-
сколько лицензий, которые 
выдаются сроком на десять 
лет. Однако разрабатывать 
все карьеры одномоментно 
экономически необоснован-
но. В области нет масштаб-
ных строек, не ведется мас-
совое строительство дорог. 
За счет расширения феде-
ральной трассы М8 потреб-
ность в песке несколько вы-
росла, но это только на бли-
жайшие 1,5-2 года. А по-
том? Такому предприятию, 
как Архангельский речной 
порт, нужна постоянная за-
грузка». 

Что касается цен, то, по 
данным областного прави-
тельства, в 2012 году песок и 
ПГС отгружались с карьеров 
по средней цене 66 рублей 
за куб. м. «На карьере цены 
не завышены, при этом ко-
нечному потребителю песок 
обходится более чем в 300 
рублей за куб», – отмечает 
Кирилл Синицкий. 

Не все недропользовате-
ли продают песок напрямую, 
иногда выстраивается целая 
цепочка посредников, кото-
рые зачастую аффилирова-
ны друг с другом. 

«Цена песка складыва-
ется из затрат на добычу и 

доставку до потребителя, 
– объясняет Андрей Разго-
воров. – Доставка включает 
в себя загрузку на карьере, 
транспортировку, разгрузку 
в месте хранения и затем от-
грузку покупателю. Затраты 
на транспортировку в обла-
стном центре действитель-
но высоки, в стоимости пес-
ка они составляют 96%. Си-
туация усугубляется тем, что 
в самом Архангельске карь-
еров для добычи нет. Напри-
мер, Архангельский речной 
порт добывает крупный пе-
сок в 70 км вверх по реке». 

Основные месторожде-
ния песка и ПГС расположе-
ны в Приморском районе – 
там в прошлом году добы-
то 1,6 млн куб. м, в Няндом-
ском и Плесецком – по 0,5 
млн куб, в остальных цифры 
меньше. 

Общее количество учтен-
ных запасов песка и ПГС в Ар-
хангельской области состав-
ляет 507 млн куб. м, из них 
162 млн выдано по лицен-
зиям. Такого объема хватит 
предприятиям на 5-10 лет. 
«Очевидно, что добыча и раз-
ведка не успевают за ростом 
спроса, на который повлияли 
строительство газопровода 
и технологических дорог», – 
говорит Кирилл Синицкий. 

В Приморском и Холмо-
горском районах агентством 
выделены участки недр для 
геологического изучения – 
сейчас они на согласовании. 
Разработка новых месторо-
ждений даст прирост запа-
сов, по примерной оценке, 
на 10-15 млн куб. м. Поми-
мо этого сформирован пе-
речень недр местного зна-
чения на 2013-14 гг. «В нем 
48 новых участков, однако 
в 2013 году за лицензиями 
обратились только по 22-м, 
что особенно странно, так 
как заявителями были сами 
недропользователи», – ска-
зал Кирилл Синицкий. 

Полный текст статьи 
читайте на сайте bclass.ru

Кто строит 
песочные замки?

Песок и песчано– 
гравийные смеси (ПГС), 
так необходимые при 
строительстве, на 
рынке Архангельской 
области реализуются 
в пределах 300 
рублей за куб. Все, 
что дешевле, может 
свидетельствовать 
о нелегальной 
добыче. В прошлом 
году стоимость 
поднималась еще 
выше и, как правило, 
у всех поставщиков 
она была примерно 
одинакова. Сговор или 
нет, доказать трудно, 
но после ареста 
Алексея ПЕУНКОВА 
песок немного 
подешевел. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

«Русь» 
не продаётся
Аукцион по продаже здания кинотеатра 
«Русь» в Архангельске (ул. Тимме, 7) 30 
августа не состоялся – не было заявок. 
Потенциальных инвесторов отпугнула 
начальная цена в 193 млн рублей (на 
торгах она обычно вырастает значительно). 
По словам генерального директора 
компании-арендатора ООО «Руськино» 
Андрея ЧАНЧИКОВА, сумма должна была 
быть как минимум в четыре раза ниже.

«В ближайшие годы в Архангельске будет введено в экс-
плуатацию несколько крупных торгово-развлекательных 
центров, где планируется разместить более десяти кино-
залов для просмотра фильмов. Это создаст здоровую кон-
куренцию, что, надеемся, повлечет снижение стоимости 
билета на киносеанс. Между тем с открытием новых кино-
залов доходность и, соответственно, рыночная привлека-
тельность муниципального кинотеатра неизбежно снизят-
ся», – пояснил решение о приватизации кинотеатра дирек-

тор департамента муниципального имущества мэрии 

Сергей КАРПОВ.

Андрей Чанчиков мотивы муниципалитета полностью 
поддерживает: оставаться конкурентоспособными проек-
ты, подобные кинопрокату, могут только будучи в руках ча-
стного бизнеса. Тем более что городской казне объект не 
приносит адекватного дохода, а здание не используется му-
ниципалитетом. Но, по мнению управленца, аукцион с такой 
стартовой ценой был изначально обречен на провал. 

«Экономическая целесообразность и здравый смысл – 
вот чем руководствуется любой бизнес, участвуя в торгах, 
– подчеркивает Андрей Чанчиков. – На торги здание вы-
ставлялось как объект, не подлежащий перепрофилиро-
ванию, то есть кинопрокат здесь должен оставаться в лю-
бом случае. Но тогда и цену нужно было формировать ис-
ходя не только из стоимости квадратных метров, а с уче-
том необходимых вложений для организации и ведения ки-
нобизнеса». Кинотеатр, в который с партнерами инвести-
ровал деньги политик Александр ДЯТЛОВ, за последние 
годы действительно кардинально изменился. ООО «Русь-
кино» арендует здание с 2004 года. За это время в объект 
вложено около 60 млн рублей. В ветшающем здании прове-
ли капитальный ремонт, заменили все инженерные комму-
никации, открыли четыре цифровых кинозала с новейшим 
оборудованием. Сегодня «Русь» можно по праву назвать 
одним из самых современных кинотеатров Архангельска, 
который, по словам Чанчикова, несет и социальную функ-
цию: территория комплекса свободна от алкоголя, гибкая 
система билетных программ предусматривает скидки для 
отдельных категорий зрителей.

Договор с муниципалитетом на аренду здания киноком-
плекса заключен на 49 лет, арендная плата вполне адекват-
ная – 200 тысяч рублей в месяц. Очевидно, что арендатор 
не торопится совершать мегапокупку, зная, что конкурен-
ты в очередь не выстраиваются.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Деловая среда
Пресс-релизы Дата: Региональный патентный центр отмечает 10-летие

Игорь Орлов и Олег Бударгин  ■
обсудили развитие 
энергосистемы области

В Москве состоялась рабочая встреча генерального 

директора ОАО «Россети» Олега БУДАРГИНА с губер-

натором Архангельской области Игорем ОРЛОВЫМ. В 

переговорах также принял участие генеральный ди-

ректор ОАО «МРСК Северо-Запада» (дочерняя компа-

ния ОАО «Россети») Сергей ТИТОВ. 

Как сообщили в пресс-службе «Архэнерго», Игорь Ор-
лов дал положительную оценку работе сетевой компании 
на территории области, отметив высокий уровень взаимо-
действия энергетиков с региональной властью. 

Стороны обсудили вопросы развития электросетевого 
комплекса области и территориальное планирование энер-
гообъектов. Энергетикам Северо-Запада даны поручения 
совместно с Федеральной сетевой компанией (входит в 
группу компаний ОАО «Россети») подготовить предложения 
по развитию схемы электроснабжения Поморья. 

Одним из ключевых вопросов совещания стало улучше-
ние качества электроснабжения областного центра, Пле-
сецка и Северодвинска. В Архангельске для этого плани-
руется строительство ПС «Центральная». В Северодвинске, 
где реализуется масштабный проект по строительству жи-
лья, МРСК Северо-Запада поручено обеспечить качествен-
ное электроснабжение нового строительства и связанной 
с ним инфраструктуры.

Участники встречи также рассмотрели вопросы элек-
троснабжения Соловецкого архипелага. В настоящее вре-
мя прорабатываются изменения в проект развития исто-
рико-культурного комплекса, согласно которому система 
электроснабжения островов будет организована через Ар-
хангельскую область. 

В завершение встречи Игорь Орлов поблагодарил энер-
гетиков за активную деятельность, связанную с подготовкой 
энергосистемы к работе в осенне-зимний период.

До перестройки в большинстве 
крупных организаций области сущест-
вовали собственные патентные служ-
бы. Добролюбовка начала занимать-
ся сбором и предоставлением всей 
информации по этой тематике еще в 
1965 году. Когда страна стала прихо-
дить в себя после неразберихи 90-х, 
возник вопрос: насколько актуальны 
накопленные сведения и как можно их 
использовать? 

Как выяснилось, многие предпри-
ятия хоть и ликвидировали профиль-
ные подразделения из-за финансовых 
трудностей, по-прежнему активно па-
тентуют разработки, появился инте-
рес к этим услугам и со стороны мало-
го и среднего бизнеса. Центр патент-
но-технической информации в библио-
теке открыли при содействии област-
ной администрации и Роспатента. 

Чтобы получить патент на изобре-
тение или зарегистрировать торговый 
знак, уже давно не надо ездить в Мо-
скву, однако, как ни странно, до недав-
него времени мало кто об этом знал. 
По-настоящему активная жизнь в цен-
тре началась только в 2008 году, ко-
гда вступила в силу 4-я часть Граждан-
ского кодекса РФ, регулирующая от-
ношения в сфере интеллектуальной 
деятельности. 

«За два первых года работы мы по-
могли оформить всего около десяти 
товарных знаков и одну полезную мо-
дель. Тогда Архангельская область за-
нимала последнее место по количе-
ству таких заявок в Северо-Западном 
федеральном округе. Сейчас наш ре-
гион вышел на вторую строчку – сразу 
после Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области, – рассказывает руково-

дитель центра патентно-техниче-

ской информации Татьяна КУЛИШ. 
– При этом если раньше к нам обра-
щались в основном архангелогородцы 
и северодвинцы, то теперь есть зая-
вители из Яренска, Вельска, Верхней 
Тоймы, Плесецка, Мирного, Котласа и 
других городов. Самый большой спрос 
– на регистрацию торговых марок. Что 
касается запатентованных изобрете-
ний, практически все они приносят ав-
торам реальные деньги». 

Услугами центра пользуются и 
предприятия уровня «Севмаша» и 
«Звездочки» («Звездочка», в частно-
сти, не так давно запатентовала ори-
гинальное устройство для нанесения 

наружной и внутренней резьбы), и 
предприниматели-изобретатели. 

«Все вещи очень интересные, – 
продолжает Татьяна Кулиш. – Слож-
но в двух словах объяснить, как дей-
ствует, скажем, устройство для раз-
магничивания труб или ингибитор кор-
розии металлов, но могу привести и 
более понятные примеры. Возникла 
у человека идея, как постирать в ма-
шине большое количество носков так, 
чтобы пары не перепутались: он запа-
тентовал элемент крепления – кноп-
ку. Другой автор создал полезную мо-
дель из обычной совковой лопаты: до-
полнил инструмент специальным ме-
ханизмом с педалью, чтобы быстрее 
и прилагая меньше усилий копать ту 
же картошку».

Складной деревянный модуль для 
строительства домов запатентован 
инноватором из Архангельска Алек-
сандром НОВОГРЕНКО. До обращения 
в региональный центр автор работал с 
частной организацией, где ему пообе-
щали оказать полный комплекс услуг 
по регистрации изобретения. Но ко-
гда пришли документы из Роспатента, 
оказалось, что в авторы вписан «па-
тентный поверенный» – предприни-
матель, сотрудник той самой фирмы. 
Впоследствии он заявил, что претен-
дует на 40% дохода. Полностью вос-
становить свои права изобретатель 
смог только через суд.

«Судебная практика у нас, к сча-
стью, невелика, – добавляет Татья-
на Кулиш. – Был еще спорный слу-
чай: Устьянский ликероводочный за-
вод стал выпускать водку под назва-
нием «Севмашка». Руководству Сев-

маша это не понравилось. Подключи-
лось Архангельское УФАС. К сожале-
нию, здесь ничего сделать было нель-
зя. Формально, по международной 
классификации товаров и услуг, эти 
товарные знаки зарегистрированы в 
разных классах, а значит, нет и нару-
шения закона». 

«Держать марку» – удовольствие 
недешевое. В 2012 году, после всту-
пления России в ВТО, пошлины на ус-
луги патентования значительно увели-
чились. За выдачу свидетельства о ре-
гистрации товарного знака (на 10 лет), 
к примеру, придется заплатить 16 200 
рублей, а до этого еще 2700 за прием 
заявки, 11 500 – за экспертизу и т. д. 
Для изобретателей пошлины остались 
сравнительно низкими. 

Как бы то ни было, расходы на ре-
гистрацию товарного знака или изо-
бретения почти всегда оправдывают-
ся. Имея патент, в частности, гораз-
до легче отстоять свои права, дока-
зать факт недобросовестной конку-
ренции. Если вы когда-нибудь решите 
продать бизнес, этот нематериальный 
актив тоже будет иметь цену. Товарный 
знак – основа фирменного стиля, но, 
незарегистрированный, он очень уяз-
вим, сколько бы денег вы ни вложили 
в «раскрутку». 

24-25 сентября в центре пройдет-
бесплатная для всех желающих конфе-
ренция с участием ведущих специали-
стов и главных государственных экс-
пертов Роспатента: речь пойдет о но-
вовведениях в сфере правовой охра-
ны и использования результатов ин-
теллектуальной деятельности. 

Сколько стоит 
«держать марку»? 

Десять лет назад, в сентябре 
2003 года, областная 
научная библиотека имени 
Н. А. Добролюбова взяла 
на себя нестандартную 
функцию – регионального 
патентного бюро. С тех 
пор при ее содействии 
зарегистрировано 86 
товарных знаков, включая 
такие известные, как 
«Водник», «Акварель», 
«Северный бекон», 
«Маргаритинская ярмарка», 
«Снежок» и т. д., выдано 
66 патентов на полезные 
модели и изобретения 

– от загадочного для 
неспециалистов ингибитора 
коррозии металлов до носков 
с кнопками. 

Юлия ПОПОВА, 

руководитель мастерской 

«Архангельский пряник»: 

– Защита авторских прав, в данном случае на товар-
ный знак, – одна из составляющих цивилизованного 
ведения бизнеса. Я выбирала между несколькими ор-
ганизациями, оказывающими услуги по патентованию, 
и в итоге решила обратиться именно в Добролюбовку. 
Хорошо знаю свою нишу на рынке, и уже отмечаю, что 
вслед за нами стали появляться различные «архангель-
ские пряники» или «прянички» – кто знает, какого каче-
ства эта продукция и не повредит ли это моей репута-
ции? Имея патент, могу обратиться и в суд. Кстати, при-
мерно через месяц после того, как я его получила, при-
шло предложение от одной германской фирмы – защи-
щать мою торговую марку на европейском рынке. Пока 
нам бы внутренний «осилить», но было очень приятно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Владельцы магазинов  ■
компенсируют моральный вред 

В Архангельске инвалиду-колясочнику владельцы 

двух магазинов выплатят по 25 тысяч рублей за отсут-

ствие входных пандусов.

С собственников магазинов «Хвалена» и «Кошелек» взы-
скано по 25 тысяч рублей в пользу инвалида-колясочника 
за отсутствие входных пандусов в их павильоны. Соответ-
ствующее решение принял Соломбальский районный суд 
Архангельска по иску прокуратуры. Об этом сообщили в 
пресс-службе прокуратуры Архангельской области, уточ-
нив, что сумма взыскана за компенсацию причиненного мо-
рального вреда.

Незаконной торговле  ■
объявили войну

Специалисты областного минсельхоза провели в 

Архангельске очередной рейд по магазинам. В рай-

оне второго лесозавода нарушителем правил прода-

жи алкогольной продукции оказался магазин «Семё-

рочка». 

Как рассказала начальник лицензионного отдела мини-
стерства сельского хозяйства Татьяна ЖДАНОВА, лицензию 
на розничную продажу алкогольной продукции предприятие 
получило в январе 2013 года. Но орган исполнительной вла-
сти вынужден приостановить действие документа, посколь-
ку владелец дважды в течение года нарушил сроки подачи 
декларации об объемах розничной продажи алкоголя.

Для аннулирования лицензии министерство намерено 
обратиться в суд. До принятия судебного решения продук-
ция изымается и передается на ответственное хранение 
владельцу компании-нарушителя. В 2012 году поступить 
аналогичным образом ведомству пришлось 104 раза. В те-
кущем в суд отправлено уже 45 исковых заявлений. Нередко 
ответчиками выступают прошлогодние нарушители. 

Не обошла стороной проверка и так называемый кафе-
терий магазина. Как выяснилось, кафе представляет собой 
барную стойку в фойе: каких-либо других элементов пред-
приятия общественного питания в здании не имеется. Здесь 
нет ни стульев, ни столов, ни туалета. По словам представи-
теля полиции, прекратить деятельность такого «кафе» упол-
номочен Роспотребнадзор. Проблему с данным магазином 
в управлении знают, поэтому меры надзорного реагирова-
ния должны быть приняты в ближайшее время.
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Подробности

Оплачено из избирательного фонда избирательного объединения Архангельского регионального отделения Всероссийской политической партии «Единая Россия».

Стоп-кадр

СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ДИРЕКТОР  
(судоремонт)

МЕХАНИК УЧАСТКА (в Новодвинск) 

ЮРИСТ (строительная компания) 

ЮВЕЛИР 

МЕНЕДЖЕР по работе с клиентами 

РУКОВОДИТЕЛЬ  
СТРОИТЕЛЬНОГО ОТДЕЛА

СМЕТЧИК 

ПРОРАБ 

СПЕЦИАЛИСТ ПГС 

ОЦЕНЩИК НЕДВИЖИМОСТИ  

ЗАВЕДУЮЩАЯ МАГАЗИНОМ  (продукты)

ТОВАРОВЕД-ЭКСПЕРТ 

СЕКРЕТАРЬ  

ПРОДАВЕЦ-КОНСУЛЬТАНТ (варианты) 

СТАРШИЙ ПРОДАВЕЦ (обувь) 

ПРОДАВЕЦ В КУЛИНАРИЮ 

ЗАВ. ПРОИЗВОДСТВОМ (шеф-повар) 

ПОВАР 

ПЕКАРЬ 

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10

e-mail: personagrata29@yandex.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.

Все вакансии на сайте personagrata29.ru

Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принимаются в 
агентстве, а также в пункте приема объявлений в холле 
«высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж).

Энергетика: В Архангельске собрали совет потребителей электроэнергии

Председателем совета 
избран вице-президент 

НП «Союз строителей Ар-

хангельской области», 
директор ООО «Агентст-

во-ТС» Григорий ТАРАСУ-

ЛОВ, его заместителем – 
руководитель регионально-
го объединения «Союз про-
мышленников и предприни-
мателей Архангельской об-
ласти», президент Холдинга 
«Строим вместе» Александр 
ШПИЛЕВОЙ. 

Заместитель генераль-

ного директора – дирек-

тор филиала ОАО «МРСК 

Северо-Запада» «Арх-

энерго» Игорь КОТЕНКО 
напомнил, что советы по-
требителей при естествен-
ных монополиях создаются 
во всех регионах России во 
исполнение поручения Пре-
зидента РФ, изложенного на 
Петербургском международ-
ном экономическом форуме 
этим летом. Деятельность 
советов, согласно поруче-
нию, ориентирована на ре-
шение стратегических задач 

развития электросетевого 
комплекса, в качестве кото-
рых определены: ограниче-
ние роста тарифов уровнем 
фактической инфляции пре-
дыдущего года; учет мнения 
потребителей при принятии 
решений, связанных с разви-
тием электросетевого ком-
плекса; повышение доступ-
ности энергетической ин-
фраструктуры. Создание 
советов призвано повысить 
прозрачность формирова-
ния тарифов.

По мнению Игоря Котен-
ко, среди направлений дея-
тельности регионального 
совета должны быть: опре-
деление перспектив разви-
тия электроэнергетики Ар-
хангельской области, рас-
смотрение вопросов тариф-
ного регулирования, экс-
пертная оценка инвести-
ционной и ремонтной про-
грамм электросетевой орга-
низации, выработка предло-
жений в сфере совершенст-
вования региональных и фе-
деральных законодательных 

актов, регулирующих проце-
дуру технологического при-
соединения к электросетям, 
и другие вопросы электро-
энергетики. 

В рамках заседания на-

чальник управления пер-

спективного развития и 

технологического при-

соединения «Архэнерго» 

Алексей ЛУДНИКОВ рас-
сказал о федеральных нор-
мативных документах, регла-
ментирующих процесс тех-
присоединения к электро-
сетям. Речь идет о методи-
ческих указаниях ФСТ Рос-
сии по определению разме-

ра платы за техприсоедине-
ние и соответствующем по-
становлении Правительст-
ва РФ. Последний документ 
предусматривает возмож-
ность включения в плату за 
присоединение по индиви-
дуальному проекту стоимо-
сти реконструкции, необхо-
димой для присоединения 
объектов потребителей, не 
включенных в инвестпро-
грамму сетевой организа-
ции. В методике ФСТ это не 
учтено, энергетикам разре-
шено брать плату только за 
строительство новых элек-
тросетевых объектов. Но, по 

словам Алексея Лудникова, 
на линиях низкого напряже-
ния 0,4-10 кВ зачастую тре-
буется именно реконструк-
ция трансформаторных под-
станций и ЛЭП, замена от-
дельных частей, а не новое 
строительство. При этом ре-
конструкция для техприсое-
динения более разумна и за-
частую значительно дешев-
ле, чем строительство новых 
сетей. Необходимость уста-
новления платы за присое-
динение с реконструкцией 
сетевых объектов сегодня 
особенно остро встает в Ар-
хангельске и Северодвинске, 

где ведется точечное строи-
тельство в кварталах с загру-
женными подстанциями.

«Создание совета потре-
бителей электроэнергии – 
чрезвычайно полезное дело, 
– считает председатель со-
вета Григорий Тарасулов. – 
Крупные потребители вновь 
присоединяемых мощно-
стей: строители, предпри-
ниматели и промышленни-
ки – получают возможность 
вести диалог с сетевой ор-
ганизацей, поднимать про-
блемы и задавать вопросы 
в части техприсоединения. 
В свою очередь, сетевая ор-
ганизация может объяснить 
свои трудности и быть услы-
шанной, ведь всем извест-
но, что у сетевиков сегодня 
тоже немало проблем: от не-
хватки средств на модерни-
зацию и реконструкцию се-
тей до выстраивания взаи-
моотношений с профильны-
ми органами власти».

«Созданный совет будет 
особым органом публично-
го контроля деятельности 
субъектов регионально-
го энергетического рынка, 
– добавил один из его чле-
нов, уполномоченный при 

губернаторе Архангель-

ской области по защите 

прав предпринимателей 

Николай ЕВМЕНОВ. – Это 
позволит повысить прозрач-
ность отрасли и взвешенно 
подходить к инвестициям в 
энергетике».

Мнение потребителей будет услышано
26 августа в Архангельске состоялось 
первое заседание совета потребителей 
при филиале ОАО «МРСК Северо-Запада» 
«Архэнерго». Совет сформирован 
из 25 человек, в него вошли как крупные 
потребители электроэнергии, 
представители малого и среднего бизнеса, 
так и представители бытовых потребителей, 
общественных объединений. 
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«С вводом в эксплуата-
цию цигломенского участка 
лесозавода объем перераба-
тываемого сырья вырастет на 
25% и составит один милли-
он кубометров в год, – рас-
сказал генеральный дирек-

тор ЗАО «Лесозавод № 25» 

Дмитрий КРЫЛОВ. – Объ-
ем выпуска готовой продук-
ции достигнет полумиллио-
на кубометров в год. Работой 
обеспечены 500 человек».

Реконструкция началась 
несколько лет назад. Проект 
утвержден Министерством 
промышленности и торговли 
РФ в качестве приоритетно-
го в области освоения лесов. 
Объем инвестиций составил 
два с половиной миллиарда 
рублей. Половина из них – 
собственные деньги пред-
приятия, остальное – кре-
дитные средства. 

Еще в 2004 году на май-
максанском участке заво-
да было введено в эксплуа-
тацию современное лесо-
пильное производство. Тогда 
в составе лесопильного цеха 
появились: линия сортировки 
бревен на 42 кармана, насос-
ная станция пожаротушения 
с резервуарами, инженерные 
сети противопожарного во-
доснабжения, ливневая кана-
лизация, трансформаторная 
станция. В 2007 году запуще-

на ТЭЦ, работающая на ко-
родревесных опилках. В ре-
зультате возникла необходи-
мость в строительстве цехе 
по производству древесных 
гранул. Внедрение этого про-
екта позволило перерабаты-
вать весь объем опилок, по-
ступающий с лесопильного 
производства, получать вы-
сококачественное экологи-
чески чистое топливо, улуч-
шить экологическую обста-
новку в Маймаксанском ок-
руге Архангельска. Качество 
выпускаемых гранул соответ-
ствует международным стан-
дартам, что позволило экс-
портировать продукцию в ев-
ропейские страны.

В этом году вторая оче-
редь модернизации дош-
ла до цигломенского произ-
водственного участка заво-
да. В цехах установлены: не-
мецкая лесопильная линия 
Linck Holzverarbeitungstechnik 
GmbH, финский окорочный 
станок Valon Kone OY, линия 
сортировки бревен и подачи 
в лесопильный цех, конвей-
еры для отходов, две линии 
сортировки сырых пиломате-
риалов и линия сухой сорти-
ровки эстонского производ-
ства AS Hekotek.

Кроме того, для полной 
утилизации кородревесных 
отходов и снижения себе-
стоимости тепло– и электро-
энергии в Цигломени будет 
введена в эксплуатацию но-
вая ТЭЦ австрийского произ-

водства тепловой мощностью 
19 МВт, оснащенная турбоге-
нератором на 3,3 МВт. Новый 
объект обеспечит стабиль-
ным тепло– и электроснаб-
жением не только предпри-
ятие, но и новый строящий-
ся микрорайон.

В 2014 году в Цигломени 
планируется строительство 
нового пеллетного производ-
ства, которое позволит вдвое 
увеличить выпуск этого эко-

логически чистого топлива – 
до 60 тысяч тонн в год. Пел-
леты не только поступают на 
экспорт, но и используются в 
пяти котельных ООО «Архбио-
энерго» – дочерней структу-
ры ЗАО «Лесозавод 25». Эти 
котельные зарекомендовали 
себя с положительной сто-
роны в Маймаксе, поселках 
Лайский Док, Луговой, Боб-
рово, на острове Бревенник 
и в Катунино.

Модернизация: В Цигломени открыли новое производство

Лесозавод 25 выйдет на мил
В Архангельске открылось крупнейшее 
на Северо-Западе России производство 
по переработке пиловочного сырья: 
модернизированный участок в Цигломени 
позволит ЗАО «Лесозавод 25» перерабатывать 
один миллион кубометров древесины. 
До этого производственная мощность 
оценивалась в 840 кубометров в год.

Дмитрий КРЫЛОВ, 

директор 

ЗАО «Лесозавод 25»:

– Мы фактически построили но-
вый завод в кратчайшие сроки. Не-
возможно было сделать эту работу 
только своими силами, поэтому мы 
благодарны всем, кто помогал нам 
реализовать этот амбициозный план: 
поставщикам оборудования, проек-
тировщикам, банкам, Правительст-
ву Архангельской области. С введе-

нием новой производственной линии общий рост производ-
ства составит 25-30%, при этом мы не уменьшаем количест-
во занятых сотрудников. Это наш вклад в развитие Цигломе-
ни, Архангельска и всего региона. И на этом мы не остано-
вимся. Лесозавод всегда развивался, шагая в ногу с техни-
ческим прогрессом.

Игорь ОРЛОВ, 

губернатор 

Архангельской области: 

– Когда меня пригласили на от-
крытие нового производства, я по-
думал, что уже год нам говорят, что в 
лесной промышленности региона все 
плохо, но на самом деле все это про-
сто шум. Если кто-то работает и по-
нимает свою ответственность перед 
будущими поколениями, городом Ар-
хангельском, областью и Россией, то 

результат всегда будет положительным. Надо просто делать 
дело, тогда и проблем не будет. Группа компаний «Титан» ра-
ботает на перспективу, с запасом вперед – это коллектив еди-
номышленников, способный решать большие задачи. Безус-
ловно, огромное спасибо всем, кто участвовал в реализации 
этого проекта. У коллектива завода есть уверенность в зав-
трашнем дне. Удовлетворения вам от своего труда!

Александр КОЗЕНКОВ, 

генеральный директор 

ООО ПКП «Титан»:

– Мы прошли путь от первого чер-
тежа до реализации масштабного, не 
побоюсь заявить, крупнейшего про-
изводства пиломатериалов всего за 
два года. От имени акционеров заво-
да хочется поблагодарить за это тру-
довой коллектив предприятия. Это не 
первый и, думаю, не последний инве-
стиционный проект группы «Титан» на 

территории Архангельской области. Нам еще предстоит по-
строить и открыть в Цигломени новую ТЭЦ и цех по произ-
водству древесных гранул. Эти проекты станут очередным 
нашим вкладом в развитие Русского Севера.

Андрей ЖИЛИН, 

заместитель руководителя 

Федерального агентства 

лесного хозяйства:

– Новейшая история России пока 
небогата на такие события, как строи-
тельство современного производст-
ва и создание дополнительных рабо-
чих мест. Такие инициативы мы будем 
приветствовать и оказывать им вся-
ческое содействие. С губернатором 
Игорем Орловым можно согласить-

ся, что нельзя рассматривать кризис в лесной промышлен-
ности однобоко. У того, кто работает и проявляет ответствен-
ность, никакого кризиса нет! Это на самом деле так. Поэтому 
мне очень приятно пожелать лесозаводу от имени агентства 
дальнейших успехов и процветания. Вы действительно при-
мер того, как надо управлять лесами, деньгами, производ-
ством, как надо относиться к своему коллективу и родному 
региону. Федеральное агентство лесного хозяйства всегда 
найдет способ, как вам помочь.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Как сделать 
первый шаг?

Прямая линия www.bclass.ru

Всегда сложно что-то начинать, и очень 
важно, чтобы рядом с тобой были надеж-
ные партнеры.

О том, какие решения для желающих на-
чать бизнес с нуля предлагает Сбербанк, 
а также о всех продуктах для малого биз-
неса в сегменте кредитования и удобно-
го обслуживания вы можете спросить на-
прямую у специалистов банка.

www.bclass.ru
Прямая линия Сбербанка

Генеральная лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012г.

ОАО «Сбербанк России». Реклама.
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Интересы: Как поделят «Красную Кузницу»?

Ситуация

ллионную мощность

Перерезав традиционную красную ленточку, гости осмотрели производство. 

В цехах установлены производственные линии и оборудование немецкого, 

финского и эстонского производства. Это последнее слово в лесопильной 

технике. Каждое бревно просвечивается специальным сканером, 

выявляются дефекты древесины и определяется оптимальная схема распиловки. 

Все отходы утилизируются в котельной, которая отапливает производство. 

Игорь 

Орлов, 

Виктор 

Павленко 

и Дмитрий 

Крылов на 

торжественной 

церемонии 

запуска 

производства.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Виктор ПАВЛЕНКО, 

мэр Архангельска:

– Производство – это сердце 
экономики города, поэтому событие 
важно не только для Цигломени, ко-
торая отмечает свое 495-летие, но 
и для всего Архангельска. У нас по-
лучились согласованные действия с 
Лесозаводом №25, и мы сейчас за-
канчиваем строительство школы в 
Цигломени. Это важно для работ-
ников предприятия, которые полу-

чают гарантию, что их дети пойдут в замечательную шко-
лу, с двумя спортзалами, с хорошей спортивной площад-
кой. Мы рядом начинаем строительство 19 домов, это 600 
квартир. И думаю, что там будут проживать работники ле-
созавода. Такое взаимодействие показательно, и мы на-
деемся на участие предприятия в совместных социальных 
проектах с городскими и областными властями.

Наталья ПИНЯГИНА, 

директор по взаимодействию 

с государственными органами 

власти ОАО «Архангельский 

ЦБК», представитель Союза 

лесопромышленников 

и лесоэкспортеров России: 

– ЗАО «Лесозавод 25» – самое 
активное предприятие лесного ком-
плекса России в области инвестиро-
вания в производство. Поэтому за-
водская продукция не уступает луч-
шим мировым стандартам и пользуется большим спросом 
за рубежом. Успехи завода являются результатом слажен-
ной работы коллектива, творческого подхода к решению 
поставленных задач, умения преодолевать сложнейшие 
проблемы. Мы готовы оказывать предприятию всяческую 
поддержку и рассчитываем на тесное взаимодействие и 
сотрудничество. 

Павел ТРУШЕВСКИЙ, 

представитель Министерства 

природных ресурсов 

и экологии РФ:

– Реализация столь масштабно-
го проекта не может не радовать. Он 
показывает, что лесная отрасль Рос-
сии будет развиваться и ЗАО «Ле-
созавод 25» – локомотив отрасле-
вого прогресса. Радует, что завод 
осуществляет комплексную пере-
работку древесины. Планируемый 

ввод котельной, работающей на древесных гранулах, ре-
шит задачу развития в нашей стране «зеленой» экономики 
и будет способствовать вовлечению в производство мало-
ценной древесины и отходов лесопереработки. Министер-
ство природных ресурсов и экологии России искренне по-
здравляет руководство, работников завода с вводом ново-
го производственного участка и желает успешного вывода 
производства на запланированные мощности.
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На днях директор филиала Николай 

ВАСЬКОВ объявил о грандиозных планах по 
модернизации его инфраструктуры. По его 
словам, государство до 2019 года инвести-
рует в филиал «Звездочки» несколько мил-
лиардов рублей.

«В Японии уже закуплен и ждет монта-
жа станок по обработке деталей весом 600 
тонн, – рассказывает Николай Николаевич. – 
Его разработали специально для нас. В мире 
есть еще два похожих станка, но они уступа-
ют по качественным характеристикам. Наш 
станок обрабатывает детали в шести плоско-
стях весом до 85 тонн. Будем изготавливать и 
ремонтировать судовые гребные винты». 

Кроме того, в цехе будет смонтирована 
единственная в России, да и в мире тоже, 
линия лазерной резки и сварки плоскост-
ных секций. Предусмотрено строительст-
во нового 150-метрового причала, крытого 
эллинга и плавучего дока размером 130 на 
30 метров для судов водоизмещением до 
15 тысяч тонн. 

В планах завода выполнение работ не 
только в рамках государственного оборон-
ного заказа, но и поиск партнеров на внут-
реннем и европейском рынке для построй-
ки корпусов танкеров, толкаемых барж, ры-
боловецких сейнеров. Однако наследство 
досталось «Звездочке» «неполноценное» 
– на территории первой в России Солом-
бальской верфи расположены объекты, при-
надлежащие частным структурам, которые 
кооперируются в рамках некоммерческого 
партнерства «Красная Кузница». НП объе-
диняет 14 предприятий Архангельска, ко-
торые занимаются судоремонтом и судо-
строением. 

Например, якорный участник партнерст-
ва – группа компаний «Оптимист» – владе-
ет на территории бывшего завода ремонт-
ным цехом. Общая численность работников 
объединения на начало 2012 года составля-
ла более 300 человек. 

В филиале «Звездочки» не скрывают, 
что видят Соломбальскую верфь как еди-
ный судостроительный и судоремонтный 
комплекс. Как заявил «БК» Николай Вась-
ков, филиал, например, не прочь выкупить 
принадлежащий «Оптимисту» бывший цех 

по производству товаров народного потреб-
ления.

«Мы партнеры, многому от них научи-
лись, – комментирует ситуацию Николай 
Васьков. – «Оптимисту» в наследство от 
завода «Красная кузница» досталась тех-
ническая документация по некоторым ви-
дам ремонтных работ и техника, которой у 
нас нет, поэтому иногда мы обращаемся к 
ним за помощью. Например, в прошлом году 
мы заказывали «Оптимисту» очистку и по-
краску корпусов, но после покупки необхо-
димого оборудования в этой услуге уже не 
нуждаемся. Думаю, конкуренцию «Оптими-
сту» не выдержать, поэтому мы готовы выку-
пить принадлежащий компании цех. А люди 
пусть приходят, мы с удовольствием возь-
мем их на работу». 

Но члены НП «Красная Кузница» настрое-
ны работать в Соломбале и дальше. По сло-
вам исполнительного директора парт-

нерства Юрия СТУКА, у предприятий ма-
лого и среднего бизнеса помещения и зем-
ля оформлены в собственность – это боль-
ше 25 тысяч квадратных метров площади, 
в том числе и часть причальной линии. Бо-
лее того, партнерству принадлежит торго-
вый знак «Красная Кузница». 

«Мы взаимодействуем с филиалом в гра-
жданском судоремонте, так как квалифици-
рованные специалисты этого плана в Архан-
гельске есть только у нас, – признается Стук. 
– Более того, готовы к тесной кооперации с 
филиалом, однако все наши предложения 
уходят в песок. Сколько ни пытались раскру-
тить ситуацию через профильное региональ-
ное министерство – бесполезно. Хотя, оттал-
киваясь из возможностей НП «Красная Куз-
ница», в Соломбале можно создать конку-
рентоспособный гражданский судострои-
тельный кластер. Однако дальше заявлений 
на эту тему власть не идет. Сейчас пытаем-
ся пробить идею создания технопарка. У нас 
отлаженная конкурентоспособная система 
кооперации. Мы работаем лучше, чем мур-
манские предприятия, трудившиеся когда-то 
на оборонку, а теперь специализирующиеся 
на гражданском судоремонте. Каждый год 
отбиваем у них выгодные контракты».

Директор ООО «Нью Оптимист» Валерий 
ШЛЫКОВ комментировать взаимоотноше-
ния с филиалом «Звездочки» не захотел, но 
дал понять, что члены НП «Красная Кузница» 
сдаваться не собираются. 

Между молотом 
и наковальней

Архангельский филиал «Звездочки» – СРЗ «Красная кузница» 
готовится к технологическому обновлению на средства федеральной 
программы. После модернизации предприятие рассчитывает 
«застолбить» позиции на рынке гражданского судостроения, 
строя корпуса танкеров, рыболовецких сейнеров и барж. 
При этом руководство филиала не скрывает заинтересованности 
в вытеснении с территории бывшего завода небольших 
судостроительных предприятий. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК
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Выборы
Взгляд: Во власти нужны новые люди, которые не побоятся отстаивать свою позицию

– Полина Владими-

ровна, сегодня регион 

переживает не лучшие 

времена. На ваш взгляд, 

с чем связана тяжелая 

ситуация в экономике и 

социальной сфере?

– Основная проблема, 
причем общероссийская, – 
незаинтересованность ме-
стных и региональных вла-
стей в том, чтобы что-ни-
будь реально развивалось. 
Сегодняшним управленцам 
это не нужно. Перед цен-
тром отчитались? Да. Де-
нег оттуда вышлют? Да. Ну 
и зачем еще что-то делать? 
У власти нет стимула сохра-
нять или развивать произ-
водство, создавать рабочие 
места, вводить программы 
строительства доступно-
го жилья, развивать транс-
портную систему, повышать 
уровень жизни людей. 

– Но решить эту про-

блему можно?

– В первую очередь для 
этого необходимо изменить 
систему сбора налогов с 
регионов. Сегодня деньги 
«утекают» в Москву. А надо, 
чтобы налоги оставались в 
областных бюджетах. Тогда 
региональные власти смо-
гут использовать их для ре-
шения самых насущных во-
просов. К сожалению, сего-
дня большинство област-
ных парламентов и губер-
наторов не готовы бороть-
ся за права своих регионов. 
Именно поэтому во власти, 
в том числе и в нашем об-
ластном Собрании, нужны 
новые люди, которые не по-
боятся отстаивать свою по-
зицию. 

– На что в первую оче-

редь должен обратить 

внимание новый депу-

татский корпус облсоб-

рания? 

– Привлекательность 
региона во многом зави-
сит от того, насколько ак-
тивно жители могут воз-
действовать на свою сре-
ду обитания, контролиро-
вать власть. Сегодня оче-
видно, что у граждан есть 
потребность обустраивать 
город, область. Есть же-
лание объединяться, что-
бы сообща решать различ-
ные проблемы – от строи-
тельства парковок до пре-
дотвращения лесных пожа-
ров. Но активные гражда-
не не всегда могут грамот-
но разработать социальный 
проект или составить заяв-
ку на получение гранта. На 

пути часто оказываются не-
преодолимые бюрократи-
ческие барьеры. Нужно по-
могать людям, развивать 
сотрудничество между вла-
стью и обществом. По моим 
ощущениям, у общества та-
кая потребность есть, чего 
не скажешь о власти. Но 
реальность такова, что без 
этого сотрудничества наш 
регион не сможет эффек-
тивно развиваться. 

– Какой вы видите 

стратегическую роль Ар-

хангельской области?

– Будущее региона свя-
зано с освоением Северно-
го морского пути. Это крат-
чайшая морская дорога из 
Европы в Азию, каждый год 
по СМП проходит все боль-
ше судов. Архангельск – 
один из крупнейших го-
родов на этой трассе. Мы 
должны развивать порт, су-
достроение и судоремонт, 
вкладываться в транспорт-
ную инфраструктуру, гото-
вить специалистов для этих 
отраслей. Причем темпы ра-
бот должны быть быстры-
ми, если мы не хотим, чтобы 
роль главных ворот в Аркти-
ку взял на себя Мурманск. А 
это может произойти. 

В южных районах Архан-
гельской области надо раз-
вивать сельское хозяйство. 
На Вологодчине, например, 
землю возделывают вполне 
успешно, чем мы хуже? Но 
сегодня агропромышлен-
ный комплекс региона на-
ходится в упадке. Птице-
фабрики закрылись одна 
за другой, земли сельхоз-
назначения запущены, фер-
мы пустуют. Мелкие хозяй-
ства не в состоянии вос-
становить былые мощно-
сти, для этого необходи-
ма поддержка областного 
бюджета. 

Не стоит забывать и о ту-
ризме. У нас есть уникаль-
ные природные и культур-
ные объекты, жители дру-
гих регионов готовы прие-
хать полюбоваться ими и 
заплатить за это. Но в об-
ласти нет соответствующей 
инфраструктуры. Надо раз-
вивать ее, ведь вложения в 
туристическую отрасль оку-
паются довольно быстро. К 
тому же этой инфраструкту-
рой смогут пользоваться и 
жители нашего региона. 

– Расскажите о дея-

тельности партии в ре-

гионе.

– Одно из основных на-
правлений нашей ежеднев-

ной работы – борьба со зло-
употреблениями в сфере 
ЖКХ. Кроме того, партия 
активно развивает различ-
ные социальные проекты. 
Например, в начале этого 
лета мы участвовали в ор-
ганизации Школы активно-
го горожанина – специаль-
ном семинаре, на котором 
жильцы многоквартирных 
домов могли научиться от-
стаивать свои права в ЖКХ. 
Такие семинары будут про-
ходить регулярно на базе 
организации «Мое жилье». 
Мы помогали работникам 
агрофирмы «Вельская» от-
стаивать свои права, участ-
вовали в проектах по озе-
ленению городов и очистке 
речных берегов от мусора. 
И, конечно, мы выступаем с 
различными законодатель-
ными инициативами. 

– Почему вы выбрали 

именно «ЯБЛОКО»?

– Партия борется за ут-
верждение в России пра-
вового социального госу-
дарства, за формирова-
ние эффективной рыноч-
ной экономики и станов-
ление гражданского обще-
ства. Эта концепция может 
показаться набором общих 
фраз, не имеющих никако-
го отношения к российской 
повседневности, но это да-
леко не так. 

Что такое правовое со-
циальное государство? Это 
государство, существую-
щее как инструмент в руках 

общества, его смысл – об-
служивание граждан. Госу-
дарство для человека, а не 
наоборот – вот наш прин-
цип. Государство долж-
но опираться на абсолют-
ные ценности: свободу и 
справедливость. Гражда-
нам должно быть гаранти-
ровано не только равенст-
во прав, но и равенство воз-
можностей, а также достой-
ное существование. Напри-
мер, минимальную зарпла-
ту нужно поднять до уров-
ня реального прожиточно-
го минимума. Долю ВВП, 
направляемую на выплату 
пенсий, следует увеличить 
в два раза. 

И при этом надо строить 
по-настоящему эффектив-
ную рыночную экономику. 
Это необходимо в первую 
очередь социально неза-
щищенным слоям населе-
ния. Разрушая бюрократи-
ческие барьеры для пред-
принимателей, защищая 
малый и средний бизнес, 
мы разрушаем монополии, 
развиваем конкуренцию, а 
значит, товары и услуги ста-
новятся дешевле, доступ-
ней и качественней. 

Этого невозможно до-
биться без развития граж-
данского общества. Граж-
дане должны контролиро-
вать власть, активно вме-
шиваться в работу аппа-
рата управления для того, 
чтобы сделать этот процесс 
прозрачным. 

Государство – инструмент 
в руках общества
В Архангельской области кризис: 
заводы закрываются, люди теряют работу, 
госдолг региона превышает 23 млрд 
рублей. Изменить ситуацию можно, 
но для этого необходимо, чтобы вместо 
«профессиональных политиков» и «крепких 
хозяйственников» во власть пришли 
граждане, искренне заинтересованные 
в развитии области. Знакомьтесь: 
Полина ШУБИНА, преподаватель САФУ, 
кандидат в Архангельское областное 
Собрание депутатов от партии «ЯБЛОКО». 

Полина Владимировна Шубина, заместитель 

председателя Архангельского регионального 

отделения партии «ЯБЛОКО». Родилась в 1980 

году, живет в Архангельске. Замужем. Кандидат 

философских наук, доцент кафедры философии, 

истории и права ЗФЭИ САФУ. Опубликовала более 

20 методических и научных работ. 

Принимала участие в работе различных социальных 

проектов, среди них: Архангельский региональный 

общественный правозащитный экологический фонд 

«Биармия», Школа муниципального самоуправления 

– Северо-Запад, политический клуб «Точка зрения», 

Форум молодых политиков Архангельской области, 

Школа активного горожанина.

Материал оплачен из избирательного фонда Архангельского регионального отделения партии «Яблоко». 

Управдом: «Яблоко» помогает бесплатно

«Сегодня сложилась парадоксаль-
ная ситуация, когда потребители ус-
луг ЖКХ всем должны, а им как будто 
никто ничего не должен. В ЖКХ, как и 
в любом бизнесе, действует принцип 
«клиент всегда прав». Мы считаем, что 
потребители должны быть избавлены 
от необходимости оплачивать услу-
ги низкого качества. В обязанности 
управляющих компаний входит от-
чет за каждую потраченную копейку, 
ведь на самом деле это деньги потре-
бителей, а не УК. Тарифы необходи-
мо пересчитывать ежегодно, причем 
принцип их формирования должен 
быть понятен каждому гражданину, 
– считает заместитель председа-

теля Архангельского региональ-

ного отделения партии «Яблоко», 

кандидат в областное Собрание 

депутатов Полина ШУБИНА. – Мы 
выступаем против произвола мест-
ных и региональных властей в сфе-
ре ЖКХ, против навязывания «допол-
нительных услуг» в виде незаконно-
го включения в квитанцию платы за 
антенну, радио, обслуживание водо-
счетчиков. Прозрачность, обществен-
ный контроль и здоровая конкурен-

ция – вот то, что сегодня необходи-
мо в ЖКХ». 

Зачастую добиться защиты сво-
их прав можно только через суд. По-
этому в архангельском офисе пар-
тии «Яблоко» работает профессио-
нальный адвокат, который помогает 
гражданам составлять иски к управ-
ляющим компаниям и к мэрии. При-
чем услуги юриста полностью бес-
платны. Кроме того, партия сотруд-
ничает с общественными активиста-
ми. Например, этим летом архангель-
ское отделение «Яблока» участвовало 
в организации семинара «Права гра-
ждан в сфере ЖКХ». На конференцию 
были приглашены представители со-
ветов многоквартирных домов, прав-
лений ТСЖ, а также московские экс-
перты. Участникам семинара расска-
зали, как отстоять свои права и заста-
вить управляющие компании испол-
нять обязательства.

Однако рыба, как известно, гниет 
с головы. Управляющие компании не 
отличаются честностью, но и регио-
нальные органы власти ничем не луч-
ше. Весной этого года Верховный суд 
России вынес определение, из кото-

рого следует, что в Архангельской об-
ласти тарифы рассчитываются по за-
вышенным нормативам. 

«Согласно определению Верхов-
ного суда, в методику расчета тари-
фов на холодное и горячее водоснаб-
жение были незаконно включены до-
полнительные параметры. После су-
дебного решения областные власти 
снизили тариф на холодную воду, но 
подняли на горячую. При этом сама 
методика расчета остается закры-
той, недоступной для общественно-
сти. Это уже является достаточным 
основанием для недоверия, – говорит 
председатель Северодвинского 

отделения партии «Яблоко», кан-

дидат в областное Собрание де-

путатов Вадим ЛАПТЕВ. 

Он уверен: Верховный суд рассмот-
рел нарушения только в одной методи-
ке расчета, а сколько еще таких мето-
дик и нарушений?! Кстати, в Омской 
области после решения суда по отме-
не аналогичных нормативов прокура-
тура возбудила уголовное дело про-
тив руководителя соответствующего 
министерства. Наша же прокуратура 
еще на стадии судопроизводства под-
держала областное правительство, то 
есть нарушителей. «Ресурсоснабжаю-
щие организации получают с населе-
ния миллиарды рублей «лишних» де-
нег, а областные власти смотрят на это 
сквозь пальцы. Повод задуматься», – 
говорит Вадим Лаптев. 

ЖКХ – под жёсткий контроль
Можно ли остановить рост тарифов на услуги ЖКХ? 
Как заставить управляющие компании работать 
качественно? Для этого необходимо, чтобы сфера 
жилищно-коммунального хозяйства находилась 
под жестким общественным контролем. 
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Партия «Родина»: Вспомним, во что верили наши предки

Выборы

Основные ценности русского 

– стремление к правде, любовь 

к Родине и смелость. Как только 

перестанем жить по либеральной 

сказке «индивидуального сча-

стья» и вспомним о том, что стра-

на была сильна, когда коллектив 

был выше индивидуализма, то-

гда и можно будет рассуждать о 

том, что страна поднимется с ко-

лен. А пока все измеряется день-

гами, глупо удивляться воровству 

и продажности чиновников. По-

сади в чиновничье кресло сосе-

да – он не украдет? А вы?

Я верю, что следующая глава 

русской былины будет называть-

ся: «На небе – Бог, а на земле – 

Россия». Мир, основанный на за-

падных ценностях, сходит с ума, 

уравнивая зло и добро. Больше-

визм и нацизм, стремление к на-

слаждению содомитов и сози-

дающая гармония семьи, христи-

анство и сатанизм. Нашей стране 

Богом дарована живая совесть. И 

если Россия не скажет буржуи-

нам: «Хватит!», то никто не ска-

жет. Надо только вспомнить, во 

что верили наши предки…

Игорь КУЗНЕЦОВ, 

председатель Совета 

регионального отделения 

всероссийской партии «Родина» 

в Архангельской области 

Родина у нас одна, или 
Три Гусейна в российской истории
Что общего у казанца 
и москаля, бурята 
и помора? Что объединяет 
нашу страну? Что такое 
национальная русская 
идея? Чтобы ответить 
на этот вопрос, важно 
обратиться к прошлому. 
Нет национальной идеи 
для одного поколения, 
есть народ. Это не только 
ныне живущие – это и те, 
чьи останки до сих пор 
выкапывают поисковики, 
и те, чьи кости пропали 
на бескрайних просторах 
Сибири, и те, чьи мощи 
покоятся в усыпальницах 
древних церквей. 
Каждый сам может 
попытаться понять, о чем 
думали и во что верили 
наши предки, когда строили 
страну. С какими словами 
шли в атаку сто человек 
на десять тысяч, защищая 
Родину, и о чем думали, 
стоя в три смены у станка. 
Почему из всех царских 
генералов только немец 
Федор Артурович Келлер 
и азербайджанец 
Гусейн Хан Нахичеванский 
готовы были соблюсти 
присягу в феврале 1917-го? 

 ГУСЕЙН 1
Гусейн Хан 

Нахичеванский, 

русский гене-

рал от кавале-

рии, генерал-

адъютант, ка-

валер 15 рос-

с и й с к и х  и  9 

и н о с т р а н н ы х 

государствен-

ных наград. Ро-

дился 28 июля 

( 9  а в г у с т а ) 

1863 г., расстрелян в январе 1919-го. 

Происходил из семьи правителей горо-

да Нахичевань (Азербайджан), в начале 

XIX века перешедшей вместе со своим 

народом из персидского подданства в 

российское. Гусейн Хан Нахичеванский 

командовал элитными кавалерийскими 

частями, его называют единственным 

за всю историю генерал-адъютантом-

мусульманином в Русской император-

ской армии. 

События Первой мировой на русском 
фронте описаны многочисленными истори-
ческими хрониками, из которых можно сде-
лать вывод о преданности и самоотвержен-
ности генерала. 

Из дневника Николая II. 
15-го сентября 1914 г:

«После обычных докладов принял хана 
Нахичеванского, приехавшего с легкою ра-
ною в руку с войны. Он с нами завтракал и 
рассказывал много интересного».

Спустя месяц высочайшим указом хан 
Гусейн награжден орденом Св. Георгия 3-й 
степени за боевые действия, произошедшие 
6 августа 1914 года. Тогда, прикрывая фланг 
1-й армии, под его руководством фланг рус-
ской армии вступил в решительный бой с не-
приятелем и отбросил его с большими поте-
рями. В различных источниках отмечается, 
что хан Нахичеванский, командуя двумя ка-
валерийскими дивизиями, способствовал 
наступлению армии, разрушая в районе рас-
положения противника железные дороги и 
мосты, занял после упорного боя узловую 

станцию и уничтожил большие запасы бен-
зина и керосина. 

2 марта 1917 года император Николай II 
на железнодорожной станции Дно был вы-
нужден подписать Акт об отречении. Полу-
чив об этом сообщение из Ставки, генерал 
Гусейн Хан Нахичеванский отправил началь-
нику штаба Верховного главнокомандующе-
го генералу М. В. Алексееву телеграмму:

«До нас дошли сведения о крупных со-
бытиях. Прошу Вас не отказать повергнуть к 
стопам Его Величества безграничную пре-
данность гвардейской кавалерии и умереть 
за своего обожаемого Монарха».

Однако «доброжелатели», и в первую оче-
редь генерал Рузский, сделали все, чтобы 
император не узнал о том, что еще кто-то ос-
тался ему верен. Присягнуть Временному 
правительству хан Гусейн отказался. Вели-
кие князья Павел Александрович, Николай 
Михайлович, Георгий Михайлович и Дмит-
рий Константинович были расстреляны 29 
января 1919 года. Согласно мнению некото-
рых историков, Гусейн-Хан был расстрелян 
вместе с великими князьями.

 ГУСЕЙН 2
Алиев Гусейнбала Ба-

лаали оглы, герой лет-

чик–истребитель, лей-

тенант морской авиа-

ции. Родился 25 нояб-

ря 1918 года под Баку 

(Азербайджан). Герои-

чески погиб, защищая 

Ленинград в воздушном 

бою. Посмертно удосто-

ен высшей правительст-

венной награды – орде-

на Ленина.

В первых воздушных боях над Ленинградом лейтенант совершил 49 боевых 
вылетов, сбил четыре немецких самолета, уничтожил один танк, три автомашины 
и 10 мотоциклов. Но атака трех немецких бомбардировщиков 18 июля 1941 года 
стала для пилота судьбоносной – Гусейну удалось сбить два из них, а преследо-
вание третьего закончилось трагически. 

Снаряд, выпущенный из самолета противника, разорвался в кабине Алиева. И 
хотя он успел посадить самолет на своей территории, осколочные ранения (их во-
енврач насчитал около тридцати) оказались смертельными. Гусейн погиб совсем 
молодым, в возрасте 22 лет.

В наградном листе отважного летчика можно прочитать следующее:
«Возвращаясь с боевого задания, вступил в бой с тремя «Юнкерсами-88», в бою 

был смертельно ранен. Продолжая бой, товарищ Алиев сбил два «Юнкерса-88», и 
только одному фашистскому стервятнику удалось уйти. Истекая кровью, не теряя 
мужества, совершил блестящую посадку на свою территорию. Самолет был спа-
сен. Товарищ Алиев через 20 минут после посадки умер».

 «Когда в СССР начали появляться первые 
кооперативы, я трудился агрономом в одном из 
совхозов. В 1988 году приехал в Архангельск и 
сразу влюбился в этот город. У наших двух стран 

еще был общий адрес – Советский Союз, а я просто 
сменил прописку. Дело в том, что Архангельская об-
ласть была братская, «подшефная», как тогда говори-
ли, у Азербайджана, который обеспечивал регион ово-
щами и фруктами. Взамен в Азербайджан шел лес. Но 
в начале Чеченской войны в 1994 году пропали вагоны 
с кругляком, и мы понесли серьезные убытки. Имен-
но тогда я и начал развивать торговый бизнес в Ар-
хангельске». 

Гусейн Алиев, переехавший на Север большой 
страны четверть века назад, никогда не чувствовал 
здесь какой-либо ущемленности. По его словам, люди 
в Архангельске отличаются высокой культурой обще-
ния, толерантностью, уважительным отношением к 
приезжим. Алиев и сейчас бывает в Азербайджане, 
но говорит, что однажды принятое решение остаться 
в Архангельске уже не поменяет. Здесь умеют прини-
мать гостей, сделать так, чтобы они чувствовали себя 
как дома, захотели сделать что-то значительное, хо-
рошее. 

«Многие из нас, азербайджанцев, живут здесь не-
сколько десятилетий. Моя русская жена – прихожан-
ка одного из православных храмов города. Наши дети 
родились на Севере. Власть тут способствует обще-
нию и плодотворному сотрудничеству разных нацио-
нальных общин и диаспор. Создан Совет националь-
ностей. Но в нем не представлены русские и поморы. 
Думаю, это надо обязательно исправить! К примеру, 
и Конгресс Русских Общин мог бы войти туда. Эта ор-
ганизация стояла у истоков создания партии «Роди-
на». И я вступил в эту партию. Я – не игрок. Ни в поли-
тике, ни по жизни. Говорю прямо и честно. Таков мой 
характер. Желание и возможности заняться работой 
на благо города у меня есть. Хочу приносить пользу 
людям, городу, который за много лет стал моей вто-
рой родиной!»

На небе – Бог, 
а на земле – Россия

Оплачено из избирательного фонда РО партии «Родина». 

ГУСЕЙН 3
Алиев Гусейн Али оглы (1956 г.), предприниматель, управляющий 

торговым комплексом «Московский» в Архангельске. Приехал на Север 

из Азербайджана в 1988 году. Возглавляет список партии «Родина» на 

выборах в Архангельскую городскую Думу.
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Публичные слушания: Будущий облик Архангельска обсудили в узком кругу 

Строим город

В середине августа мэ-
рия Архангельска предста-
вила на суд общественно-
сти проект планировки цен-
тра города, а также районов 
Экономия и Соломбала. О 
публичных слушаниях знали 
немногие, поэтому конфе-
ренц-зал был пуст. Доклад 
от представителя разра-

ботчика – Института раз-

вития города «Нижегород-

гражданНИИпроект» Вла-

димира ПАРФЕНОВА, под-
держанного главным архи-

тектором города Евгени-

ем БАСТРЫКИНЫМ, слуша-
ли всего несколько человек. 

НАБЕРЕЖНАЯ-ХАУС 

ПРИВЛЕЧЁТ 

ИНВЕСТОРОВ?

При разработке плани-
ровки центра города был уч-
тен исторический генплан, 
утвержденный еще Екате-
риной II. По задумке ниже-
городских разработчиков, 
сохраняются четыре терри-
тории историко-архитектур-
ного характера с условными 
названиями: «Гостиные Дво-
ры», «Старый Архангельск» 
(район ул. К. Либкнехта – пр. 
Троицкий – ул. Поморская – 
набережная Северной Дви-
ны), «Чумбаровка» и «Дере-
вянный Архангельск» (район 
ул. К. Маркса – пр. Советских 
Космонавтов). 

В городском центре прак-
тически отсутствуют свобод-
ные территории, поэтому 

главным инструментом пре-
образования облика проек-
тируемого района является 
реконструкция. Кардиналь-
ные изменения грядут толь-
ко на набережной Северной 
Двины. Для отдыха горожан 
на ней предлагается уст-
роить систему пешеходных 
бульваров террасного (спус-
кающихся к реке) типа. 

На тех редких участках, 
где еще возможно полно-
ценное строительство, будет 
соблюдаться принцип посте-
пенного повышения этажно-
сти: начиная с городской ли-
нии вдоль реки – до шести 
этажей, в районе проспекта 
Ломоносова – до десяти эта-
жей и по линии Обводного ка-
нала еще выше. Как считают 
архитекторы, именно такой 
подход сформирует краси-
вую городскую панораму с 
акватории Северной Двины. 

Однако начальник от-

дела контроля за соблю-

дением органами мест-

ного самоуправления за-

конодательства о градо-

строительной деятельно-

сти Агентства архитекту-

ры и градостроительства 

Архангельской области 

Вера ПЛАКИДИНА замети-
ла, что данный подход вряд 
ли сочетается с оригиналь-
ным по архитектурному во-
площению девятиэтажным 
жилым комплексом «Оме-
гаХаус» и бизнес-центром 
«Delta». Напомним, строи-
тельство в нордическом сти-
ле на набережной Северной 
Двины в районе сгоревшего 
речного вокзала начал хол-

динг «Аквилон-Инвест» (под-
робно об этом «БК» писал в 
№26 от 22 июля 2013 г.) 

В ответ Евгений Баст-
рыкин сослался на опыт за-
стройки Питера: «Там тоже 
ровный городской ланд-
шафт, но с некоторыми оди-
ночными доминантными со-
оружениями, позволяющими 
расставить акценты в город-
ской панораме. Кроме того, 
мы заинтересованы в инве-
стициях, а такие проекты 
формируют положительный 
имидж Архангельска».

Проблему отсутствия ав-
тостоянок предлагается ре-
шать за счет строительст-
ва подземных парковок под 
новостройками (в строящих-
ся домах повышенной ком-
фортности каждая кварти-
ра должна быть обеспече-
на как минимум одним стоя-
ночным местом на подзем-
ной парковке, для социаль-
ного жилья норматив обес-
печенности – 70%). Еще на 
месте старого цирка запла-
нировано появление нового 
вместимостью 1800 человек 
с подземной парковкой, как 
и в строящемся по соседству 
административном здании. 

БЕЗ ПОЛИТИЧЕСКИХ 

ВОПРОСОВ

Разгрузить улицы от 
транспорта должно возвра-
щение трамвайного и трол-
лейбусного движения. Так, 
трамвай должен покорить 
проспект Ломоносова.

«Нам надо развивать 
комфортный общественный 
транспорт, иначе скоро все 
обзаведутся машинами и го-
род встанет в пробках», – за-
метил по этому поводу Баст-
рыкин. По словам Парфенова, 
уличные пробки уйдут в про-
шлое, если строить развязки 
и четырехполосные дороги. 

Как уже сообщал «БК», 
три транспортные много-
уровневые развязки были 
запланированы городскими 
властями в районе съезда с 
Северодвинского моста на 
пересечениях улицы Смоль-
ный Буян с проспектом Об-
водный канал, улицей Розы 
Шаниной и проспектом Ло-
моносова. Однако жизнь вне-
сла свои коррективы: от по-
следней развязки придется 
отказаться из-за строитель-
ства на этом месте монумен-
тального здания библиоте-
ки САФУ.

На претензии Веры Пла-
кидиной о том, что в доку-
ментации план планировки 
этой эстакады все же при-
сутствует, главный архитек-
тор ответил, что он был кате-
горически против строитель-
ства на этом месте библио-
теки. Однако областные вла-
сти во времена губернатор-
ства Ильи МИХАЛЬЧУКА ре-
шили по-другому и продави-
ли этот вопрос вопреки пла-
нам муниципалитета. 

«Проекту развязки на 
этом месте уже пять лет, и вы 
прекрасно знаете, кто разре-
шил строительство библио-
теки в этом месте, – заявил 
коллеге Евгений Александ-
рович. – У нас нет такого ре-
сурса власти, чтобы не по-
зволить воткнуть сюда биб-
лиотеку. Поэтому, прошу вас, 
не задавайте вопросов, за-
вязанных на политику».

Вообще Вера Евгень-
евна оказалась единствен-
ным критиком проекта пла-
нировки. Помимо прочего 
ее не устроило отсутствие в 
градостроительных решени-
ях мэрии парковых зон и на-
личие договоренностей о пе-
ребазировании базы погра-

ничных катеров возле мор-
ского-речного вокзала (эту 
территорию муниципалитет 
планировал использовать в 
интересах города). 

От прямого ответа на 
первый вопрос Бастрыкин 
ушел, пространно заявив, 
что «о насаждениях пока нет 
смысла говорить – это пред-
мет будущего обсуждения в 
мэрии». «Мы выжали все воз-
можное из сложившейся гра-
достроительной действи-
тельности и предусмотре-
ли, где это было возможно, 
зеленые насаждения, – под-
держал его Парфенов. – Рос-
сийская практика показыва-
ет, что учитывающий все за-
конодательные нюансы снос 
зданий под «зелень» невоз-
можен. Эту проблему толь-
ко Собянин в Москве как-то 
решает».

Что касается погранич-
ников, то, по словам Бастры-
кина, уговорить пограничное 
управление ФСБ России по 
Архангельской области пе-
ревести базу в Соломбалу не 
удалось. Поэтому планы мэ-
рии в отношении этого участ-
ка побережья Северной Дви-
ны останутся на бумаге.

Пока только планы. Зато каки
В каком городе будут жить архангелогородцы 
лет через 20? Вопрос хотя и риторический, 
но вызывающий интерес у любого 
горожанина. Заглянуть в градостроительную 
документацию всегда любопытно. Но 
специалисты знают: планами не стоит лишний 
раз обнадеживать людей, ведь зачастую они 
расходятся с жестокой реальностью. А потому 
любое перспективное планирование стоит 
воспринимать как декларацию о намерениях. 

Основной фронт застройки форми-
руется домами до шести этажей на уча-
стках от набережных до Никольского 
проспекта. В ключевых градостроитель-
ных узлах планируется создание высот-
ных доминант, обогащающих панораму 
города с реки и с внутренних террито-
рий. Такими акцентами станут: «Стрел-
ка» на Мосеевом острове, храм на Ни-
кольской площади, комплекс зданий 
предмостной площади, перекрестка Ни-
кольского проспекта к улице Советской 
и в районе перехода улицы Советской в 
Маймаксанское шоссе и другие.

Главным достопримечательным 
местом станет «Старая Соломбала» – 
целостный район исторической дере-
вянной застройки вдоль Кузнечевско-
го рукава Северной Двины, включаю-
щий в себя территорию бывших Солом-
бальских деревень и Кемского поселка. 
Здесь будут сохранены не только ста-
ринные здания и исторические памят-
ники, но и сама сельская атмосфера. 

По улице Советской запланирова-
на трамвайная линия до поселка Пер-
вых Пятилеток, а до района Экономия 
– троллейбус. 

Соломбала останется самобытной 
Район Соломбалы рассматривается проектом как единая 
композиционная зона с центральным планировочным 
районом Архангельска. Вдоль Северной Двины 
предусмотрена системы «зеленых» пешеходных зон 
и рекреационного пространства: набережная Георгия 
Седова продолжится через побережье близ острова 
Мосеев до участка напротив острова Шилова, 
через который в далекой перспективе планируется 
строительство автомобильного моста.

Андрей САХАРОВ

журналист
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Личный опыт
Малый бизнес: «Багетка» выросла на бюджетных субсидиях

е! 
Евгений БАСТРЫКИН, 

главный архитектор 

Архангельска: 

– В генеральном плане учтено и 
троллейбусное, и трамвайное движе-
ние, но я, если честно, сосредоточил 
бы усилия на трамвае. Казалось бы, 
нацепили контактную сеть – и трол-
лейбусы бегают по дорогам. Но они 
сразу же создадут пробки за счет ма-
лоподвижности и плохой маневрен-
ности, из-за чего многие в Европе от 
этого вида транспорта отказывают-
ся. А вот трамваи используют все. И не 
только из-за их экологичности. Благо-
даря современным технологиям трам-
ваи движутся практически бесшумно, 
могут проезжать даже по самым уз-
ким улочкам и перевозить большое ко-
личество пассажиров. А на отдельных 
участках, по примеру Ярославля, мож-
но сделать скоростные трамваи.

В 90-е годы прошлого века трам-
ваи были доведены до ручки. Деревян-
ные коробки вагонов стали в букваль-
ном смысле «транспортом для бом-
жей». В итоге история получила свое 
логическое завершение. Я думаю, 
если будет меняться законодатель-
ство в пользу муниципалитетов, если 
людям понравится идея вернуть на 
архангельские улицы трамваи, то это 
обязательно произойдет. На стадии 
проектирования мы будем рассматри-
вать варианты, которые были бы при-
емлемы для постепенного внедрения 
трамвая на архангельские улицы.

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Вторая жизнь Экономии
Район Экономия позиционируется проектом плани-

ровки как малозаселенная, перспективная для жилищно-

го строительства территория. Главной своей целью здесь 

муниципалитет видит развитие логистической зоны – пор-

та Экономия в связке с планируемым глубоководным рай-

оном Архангельского морского порта «Северный» в губе 

Сухое море. 

В то же время Евгений Бастрыкин уверен, что из-за неблаго-
приятной рыночной инфраструктуры со временем уйдут в про-
шлое лесопромышленные предприятия, разбросанные вдоль 
маймаксанского рукава Северной Двины, и весь берег, начи-
ная от Экономии, удастся привести в порядок, очистив его от 
копившегося десятилетиями мусора, а то «стыдно круизные 
лайнеры с иностранцами принимать». 

Реализация проектов строительства глубоководного пор-
та и железнодорожной магистрали «Белкомур» требует и по-
вышения пропускной способности автодорог, обеспечиваю-
щих транспортное сообщение с портовым терминалом в Эко-
номии. В мэрии выполнены предварительные проработки ко-
ренной модернизации дорожного узла в районе пересечения 
Талажского шоссе и Окружной дороги. Проектное предложе-
ние предусматривает создание двух кольцевых развязок, эста-
кады, нового выезда на Окружную дорогу и – самое главное – 
строительство нового автомобильного моста через реки Юрас 
и Кузнечиха в районе существующего железнодорожного пе-
реезда в Северный округ».

Связь планируется обеспечить и водным транспортом. «У 
Архангельска исторически много причалов, разбросанных по 
всей городской территории. Так получилось из-за того, что ка-
ждое ведомство стремилось построить свой собственный при-
чал. Поэтому проектом предусмотрен перенос и концентрация 
причалов в районе Экономии», – пояснил Евгений Бастрыкин.

Все градостроительные планы благосклонно воспринял 
бывший главный архитектор города Геннадий КАЛИНЕНКОВ. 
Ему понравилась идея зеленых пешеходных террас вдоль Се-
верной Двины, строительство подземных гаражей и сохране-
ние «екатерининской» планировочной структуры. Вместе с тем 
он предложил сделать исключительно пешеходным участок 
Троицкого проспекта между улицами Воскресенская и Иоанна 
Кронштадтского. Бастрыкин пообещал рассмотреть эту идею. 
По его мнению, главное, что теперь муниципалитет полностью 
«вооружен» необходимой документацией, чтобы просить в фе-
деральном центре деньги, а текущая корректировка некоторых 
позиций всегда возможна. «Наверное, после того как в Сочи 
пройдет Олимпиада, федеральные власти начнут вкладываться 
в развитие Севера, и тогда Архангельск как арктический фор-
пост России получит возможность воплотить все эти градо-
строительные планы», – сказал Владимир Парфенов.

Прежде чем организо-
вать свой маленький биз-
нес, Ольга Артемьева под-
робно изучила всю подно-
готную: выяснила стоимость 
оборудования, созвонилась 
с поставщиками и мастера-
ми из Москвы и Санкт-Пе-
тербурга. Следующим важ-
ным шагом к исполнению 
мечты стало обучение ба-
гетному мастерству на кур-
сах в Северной столице.

В городском Центре за-
нятости Ольга узнала о том, 
что на стартап можно полу-
чить субсидию. «Я как раз 
искала работу. В какой-то 
момент решила, что потя-
ну свой бизнес. Я всегда 
работала в торгово-склад-
ской сфере, и тут мои на-
выки очень пригодились», – 
рассказывает Ольга. Прой-
дя 18-часовой курс «Осно-
вы предпринимательства» 
от учебно-делового центра 
«Предприниматель» Михаи-
ла Тестова, Ольга написала 
бизнес-план. И дело нако-
нец-то закрутилось! 

«Я получила грант на от-
крытие дела в размере 60 
тысяч рублей в Центре за-
нятости. На эти деньги при-
обрела часть оборудования. 
Потом написала дополни-
тельный бизнес-план и по-
дала заявку на получение 
субсидии от министерства 
экономического развития и 
конкурентной политики Ар-
хангельской области. По-
лучила 261 тысячу рублей и 

закупила недостающие ма-
териалы. Эти деньги очень 
помогли мне при старте, по-
крыли около 70% всех рас-
ходов. Остальное – личные 
средства», – рассказала ру-
ководитель мастерской «Ба-
гетка».

На уровне Архангельска 
раскрутить багетную мас-
терскую сложно. Как под-
черкивает Ольга, люди идут 
к мастеру, которому доверя-
ют. Клиент обращает вни-
мание не на престижность 
месторасположения мас-
терской: важно качество и 
своевременность выполне-
ния заказа. 

Самой большой статьей 
расходов оказалась закупка 
оборудования. Оно считает-
ся высокоточным, стоит до-
рого и производится толь-
ко за рубежом, например во 
Франции. Сейчас в мастер-
ской есть все необходимое: 
гильотина для резки багета, 
станки для резки паспарту 
и сборки рам, а также сби-
вочный станок. За новыми 
технологиями багетчикам 
приходится неустанно сле-
дить. С помощью компьюте-
ра в паспарту теперь можно 
вырезать сложные детальки 
с ювелирной точностью.

Багетный профиль по-
ступает из Чехии, Кореи, 

реже из России. Сосновый 
багет и рейки для подрам-
ников заказываются в Ар-
хангельске. Для оформле-
ния всегда нужен картон и 
стекло. «Заказ мы делаем 
раз в месяц. Широкие про-
фили возим только под кон-
кретный заказ: просто так 
держать их невыгодно в силу 
дороговизны. В 20-30 тысяч 
рублей нам обычно обхо-
дится пополнение всех ма-
териалов», – говорит Ольга 
Артемьева. 

Цены за работу высчиты-
ваются исходя из количест-
ва затраченных материалов. 
«К цене поставщика прибав-
ляется аренда, коммуналь-
ные услуги, доставка и ра-
бота. Важны здесь и пара-
метры багетного профиля. 
Стоимость багета разнит-
ся. Самый дешевый вари-
ант – 51 рубль за метр. Че-
рез Центр занятости изна-
чально позиционировалось, 
что у меня будет недорогая 
багетная мастерская. Изы-
скиваем способы этому со-
ответствовать», – подели-
лась Ольга. 

Так, мастерская нашла 
недорогой вариант оформ-
ления объемных объектов. 
Для них обычно использу-
ется багетный профиль для 
высоких рам. Его стоимость 

за метр – больше двух ты-
сяч рублей. Ольге же уда-
лось договориться о покуп-
ке погонажа у архангельских 
производителей. Обработка 
дерева и сборка таких 3D-
рамок производится пря-
мо в «Багетке» за 700-800 
рублей. Цены на некоторые 
материалы могут отпугнуть 
заказчика. Так, по прейску-
ранту квадратный метр ан-
тибликового стекла стоит 
почти четыре тысячи руб-
лей. Однако не стоит огор-
чаться: для работы форма-
та А4 на стекло придется 
потратить всего около 200 
рублей.

Помимо оформления вы-
шивок и рисунков, мастер-
ская предлагает оригиналь-
ные изделия из багета. Сво-
ей находкой Ольга считает 
создание шкатулок из ин-
терьерного молдинга. Сей-
час эта идея находится на 
стадии разработки. 

В дальнейших планах 
Ольги Артемьевой откры-
тие творческой мастер-
ской, где будут проходить 
мастер-классы для худож-
ниц и рукодельниц. Об ус-
пешности «Багетки» сей-
час сложно судить: дело 
только набирает обороты. 
Предприятие пока не при-
носит больших прибылей, 
нет и возможности сфор-
мировать штат сотрудни-
ков. Технологический про-
цесс держится только на 
хозяйке «Багетки». 

Бизнес в рамке
Ольга АРТЕМЬЕВА 
открыла небольшую 
багетную 
мастерскую в 
Архангельске после 
того, как не смогла 
подобрать нужного 
обрамления для 
своей работы. 
Найти рамку для 
большой рыбы 
в технике батик 
так и не получилось, 
в итоге картину 
пришлось оформлять 
самостоятельно. 
Теперь она – 
своеобразный 
символ начала 
своего дела.

Ольга Артемьева: «Старт бизнеса оказался не таким 

успешным, как хотелось бы, но работа в мастерской 

приносит неимоверное удовольствие. Надеюсь, она 

начнет приносить и доход».

Полина КАРПОВИЧ

журналист
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ОВЕН. На пред-
стоящей неделе ваш 
романтический ха-

рактер может сыграть с 
вами злую шутку – будьте 
начеку, не доверяйте перво-
му впечатлению.

ТЕЛЕЦ. Вам в се-
редине недели сле-
дует быть особенно 

добросовестным в соблю-
дении ранее достигнутых 
договоренностей. Даже са-
мая, казалось бы, незначи-
тельная мелочь может со-

рвать уже утвержденный 
проект. Тщательно прове-
ряйте на неделе ваш еже-
дневник. Ваши пунктуаль-
ность и добросовестность 
будут по достоинству оцене-
н ы в а ш и м и д е л о в ы м и 
партнерами. 

БЛИЗНЕЦЫ. Мало 
кто может заподоз-
рить вас в особой 

любви к секретности. Тем не 
менее к концу следующей 
недели у вас накопится сра-
зу несколько секретов, о ко-
торых вы предпочтете нико-
му не говорить, хотя не раз 
будете ловить себя на жела-
нии раскрыть сразу все кар-
ты. Пойдя на поводу у своих 
желаний, вы можете в даль-
нейшем столкнуться с не-
удачами в бизнесе. 

РАК. Для вас глав-
ное на предстоящей 
неделе – справиться 

с чувством разочарования 

после возвращения из от-
пуска и выхода на работу. В 
вашем настроении нет ниче-
го необычного. Тем не менее 
вспомните, как часто это 
чувство посещало вас за по-
следние годы, и подумайте 

– может, вам стоит карди-
н а л ь н о  с м е н и т ь  п о л е 
деятельности? 

ЛЕВ. Всю неделю 
вы будете на коне – 
конечно же, в ино-

сказательном смысле. Вам 
предстоит закрепить дос-
тигнутые ранее успехи в 
карьере. Опасайтесь споров 
с начальством и людьми, об-
ладающими значительным 
влиянием в отношении вас. 
Добавьте гибкости ходу ва-
ших деловых переговоров. 

ДЕВА. Неожидан-
ный звонок из дале-
кого прошлого может 

на время спутать ваши дела. 
Не поддавайтесь уговорам. 

Пусть прошлое остается 
прошлым. У вас новые дело-
вые партнеры, которым мо-
жет не понравиться ваша по-
пытка работать сразу на не-
сколько фронтов 

ВЕСЫ. Вам не сто-
ит напрягаться на 
новом месте работы, 

да и на старом тоже. Излиш-
няя активность может при-
вести к проблемам со здо-
ровьем, что, в свою очередь, 
приведет к проблемам в 
бизнесе. 

СКОРПИОН. В на-
чале недели вам 
придется признать-

ся самим себе в том, что, не-
смотря на глубокое понима-
ние текущей ситуации, у вас 
банально не хватает фактов. 
Но проблема в другом – вы 
опасаетесь, что об этом уз-
нают окружающие. В резуль-
тате между коллегами вы-
растет непонимание. 

С Т Р Е Л Е Ц .  Н а 
предстоящей неде-
ле вы будете осваи-

вать новые горизонты. Не 
исключена командировка. 
Не следует от нее отказы-
ваться, она сулит выгоду. С 
пониманием отнеситесь к 
дорожным хлопотам. Не сто-
ит делать из мыши слона и 
волноваться по пустякам, у 
вас еще все наладится.

КОЗЕРОГ. Буду-
щая неделя подгото-
вила для вас неожи-

данное предложение, кото-
рое в будущем может по-
мочь продвинуться по служ-
бе и укрепить свое финансо-
вое положение. Подумайте, 
что вы предпочитаете – си-
ницу в руках или журавля в 
небе? Тем более журавль 
сам летит к вам в руки. 

ВОДОЛЕЙ. В бли-
жайшие дни вам сто-
ит опасаться интриг 

на работе. Постарайтесь не 
обращать на них внимания – 
к выходным все наветы за-
будутся. Порадуйте себя 
приятными приобретения-
ми, встретьтесь на неделе с 
друзьями, выходные прове-
дите с семьей. 

РЫБЫ. Интуиция 
поможет вам сде-
лать выгодные вло-

жения. Но держитесь по-
дальше от биржевых сделок 
с акциями – сейчас не то 
время. К концу недели мо-
жет поступить долгождан-
ное вознаграждение. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 2–8 сентября


